

Cartagena, La Unión y Diputaciones: Un mes, 10 pesetas.—Murcia y resto de España: Un año, 100 pesetas.—Trimestre, 30 pesetas.—Pago anticipado: 10% de descuento. Número suelto 5 céntimos.

25 Ejemplares en Oribuola.—Alicante. Redacción y Administración: Calle...

General 20 céntimos. Anuncio especial, 4 céntimos. Placas, 1 céntimo.

Teléfono núm. 76.

En la correspondencia al Director...

Sr. D. Vicente García Guillen. inales. úm. 50

CARTAGENA LUNES 29 MAYO 1905.

## La intolerancia religiosa

Ayer se habrán celebrado en Madrid importantes mítins de protesta contra la intolerancia religiosa, organizados por todos los elementos republicanos y radicales que en la corte tienen estadio para sus luchas. No ha acabado, no puede acabar esta indignada agitación de las fuerzas liberales de España. Sobre que ni la monarquía teocrática imperante, ni sus respectivos aliados en el Poder han promovido ninguna justificación de su conducta, ante el pueblo, ni otorgado aquella justa y deseada rectificación de principios en vista de lo que proclama la Constitución sectariamente infringida y el espíritu liberal de nuestra época cobardemente traicionado, he aquí que a la hora actual, del fondo de una soberanía contestable, discutida por todo un pueblo ante la plaza pública, surge una aprobación insensata que pone humillación a un país tan indecorosamente gobernado como el nuestro.

Ungüidos de este modo las estólicas cabezas de los gobernantes, en presencia de una obra ministerial que ha recrudecido toda la envolvente razzia religiosa, los partidos populares no podían permanecer extraños a esta invasión truculenta de siglos muertos.

Frente al espectáculo vergonzoso de un régimen de oprobio y de negación alzose la tribuna pública; frente al dominio clerical que alza su férula, se abre ahora un nuevo baluarte impugnador de la tendencia reaccionaria y vaticanista de los gobiernos que arbitrariamente monopolizan el Poder.

Mejor prueba de vitalidad, de afirmación de principios, de solidaridad colectiva, no puede darse en estos momentos supremos de una acción nacional que llega y de un rey que se va.

Por lo que afecta al partido republicano, bien claramente ha expuesto su voluntad de vivir.

Solo hace falta que todos los españoles se sientan apercibidos al requerimiento nacional lanzado por su jefe para la noble y patriótica misión de salvar al país de su hambrienta y desesperada agonía.

¡Diecisiete millones de españoles, hoy insensibles a la abyección y a su vida, sancionarán la eficacia de una formidable acción colectiva que restablezca el imperio de la vida civilizada? Todas las cosas parecen indicar que sí. En el mitin célebre del Frontón Central, el Sr. Salmerón, en nombre del partido de Unión Republicana, dijo aquellas palabras de severidad apocalíptica: «Es preciso que sepan en el Extranjero que el rey es solamente rey del Estado por que no gobierna con aquellas funciones esenciales a su soberanía».

Ahora se trata, en estos mítins, anticlericales de inusitada trascendencia, de remitir los acuerdos adoptados a toda la prensa extranjera para que juzgue la opinión de fuera de España, del modo y forma como se cumplen aquí las funciones del gobierno y el espíritu de intrínseca y represión que caracteriza a nuestros gobernantes.

Y cuando estas protestas se formulan, y estas agitaciones de la conciencia y del ambiente se inician, hay que

esperar en mejores acontecimientos, hay que esperar en esta España que aún no ha muerto, que aún tiene fuerzas para gritar en la última hora como en Macbeth, ante la sombra vacilante y remisa de instituciones odiosas: ¡No serás rey!

## NOTAS DEL EXTRANJERO

### Honra... poco honrosa

Ya es sabido que nuestro gobierno ha concedido el título de almirante de nuestra escuadra al rey Eduardo VII. Véase ahora lo que sobre el asunto y con el mismo título dice un telegrama dirigido desde Londres a un periódico de Lisboa. «En los círculos políticos navales ingleses se considera como una broma del mal gusto el nombramiento a favor de Eduardo VII de almirante de una escuadra que en realidad no tiene valor alguno».

### Una colonia ideal

De Durban, capital de la colonia inglesa autónoma del Natal, telegrafían al Standard curiosos detalles sobre el nuevo gabinete que allí ocupa las sillas del poder y que es presidido por sir Smythe, que ya era jefe del gobierno anterior.

La mayoría y la minoría parlamentaria, después de haber reconocido que la diferencia entre sus respectivos programas políticos sólo estriba en pequeñas divergencias, acordaron fundir los dos partidos en uno sólo, formando un ministerio de coligación bajo la presidencia del antiguo presidente, dando por terminadas todas las luchas políticas y ocuparse exclusivamente de asuntos administrativos y de los problemas que se relacionan con el progreso y bienestar de la colonia.

Añade la correspondencia del Standard que el nuevo gabinete ha sido acogido con entusiasmo en todo Natal, en cuyo parlamento no queda un sólo diputado de la oposición, por lo que, según parece tan terminado allí para siempre todas las luchas políticas.

### El culto de los muertos en el Japón.

Los japoneses han tenido siempre un ferviente culto por sus muertos. Esta veneración tiene ahora más que nunca ocasión de manifestarse abiertamente.

En todos los puertos del Japón se celebran actualmente ceremonias fúnebres por las víctimas de la guerra.

Nada más extraño que estas ceremonias imponentes. Bajo una barraca son expuestos los «sambos», unos tablados sobre los cuales son expuestas las ofrendas consistentes en frutas, dulces, etc., destinadas a la memoria del difunto. En una ficha de madera colocada en lo alto está escrito el nombre y la edad de la persona fallecida.

Ante las familias reunidas y calzadas con sandalias en señal de luto, un oficial superior hace a sus compañeros de armas el elogio de los soldados muertos por la patria.

Los «kamouchis» (sacerdotes), recitan plegarias.

Mientras tanto los parientes conservan en las manos ramilletes de cierto arbol, los cuales, una vez terminada la ceremonia, van a colocar sobre los «sambos».

### Alix y los cacharreros

Ser ministro ofrece sus atractivos y encantos; y mucho más cuando se ocupa el cargo de mogollón.

Tal acontece al pobre García que se acostó una noche, caballero particular y amaneció al siguiente con la clásica casaca ministerial, que según reza por ahí, es fama que le viene ancha.

En tanto, el cacique murciano sigue usando de su alta investidura tomada tan en serio, que hasta los amigos de la Trapería y los contentillos de la Dalía, andan disgustadillos con el desvío del Sr. Alix.

Y no es para menos que en esta pizca tierra del rábano y el pepino, uno de sus más deslumbrantes y esclarecidos hijos, escala las alturas del poder, para luego olvidar las cosas del territorio por el ambiente fastuoso del ministerio.

Allí, revuelto en montón informe de expedientes y reales órdenes, de minutas y decretos, sudoroso y fatigado del rudo trabajo que en sí lleva tan pesada carga, habrá que ver al sancho panesco García resolviendo trascendentales cuestiones, dictando leyes que harán la felicidad de su pueblo, organizando la pública hacienda para salvar el prestigio nacional, pulsando de vez en cuando la peseta... filipina de Villaverde, para seguir el curso de su enfermedad; en fin, salvando el Estado de la terrible bancarrota. ¡Todo por la patria! Por el santo amor al terruño y a las pesetas inherentes al cargo.

Y si fuera poco la enorme labor que sobre él pesa, ahí le tienen ustedes recibiendo comisiones y más comisiones: los fabricantes del papel de estraza le encarecen la defensa de sus intereses; la Liga de Sociedades anónimas le pedía urgente resolución en sus asuntos; y hasta los cacharreros, el importantísimo gremio de falsificadores de... ministros, digo, de cacharreros, ha desfilado por aquel ministerio, en súplica de protección y amparo.

Y en tanto las altas preocupaciones ministeriales del ventrudo a la par que elegante ministro, le retienen en la árdua tarea de proteger cacharreros, fomentar Ligas y defender papeles mojados, los altos intereses yacen abandonados.

La cuestión de los alcoholes que tanto interés ha despertado, no le ha merecido la menor preocupación, hasta el punto de que al nombrar la comisión se ha olvidado de aquellas personas llamadas a intervenir directamente en este asunto, para favorecer tal vez a otras cediendo a pasiones de amistad o interés.

Por eso no es de extrañar que la prensa le censure con dureza y nosotros que seguimos paso a paso las gestiones de los hombres llamados a hacer algo en beneficio de la nación y de la región que los elevó a las alturas del poder, vemos con gran indignación que ni están garantidos en sus manos los altos intereses de la patria, ni están defendidos tampoco los pequeños intereses de región de la patria chica.

El ejemplo de su paisano, el Sr. Lacierra, debía servirle de saludable y provechosa lección, al flamante ministro de Hacienda y cumplido protector de los objetos de barro.

## MINUTA

*El espíritu de tolerancia que es el verdadero carácter de los tiempos modernos y que va diariamente en aumento, tiene un sentido más profundo que lo que se supone. Allí donde, en general, no vemos sino el respeto debido a los derechos del juicio individual, hay realmente una condición necesaria al equilibrio de las tendencias progresivas y conservadoras, un medio de conservar la adaptación entre las creencias de los hombres y su naturaleza. Es un espíritu que hay que mantener, y el pensador de altos vuelos que distingue las funciones de las diversas opiniones antagónicas, debe estar animado por el más que el resto de los individuos.* SPENCER.

## ¡Salvajismo!

Dos hechos recientes, ocurridos en esta provincia, ponen de relieve el fondo bárbaro y perverso de nuestras costumbres. En uno de ellos pónese de manifiesto el espíritu tético, inquisitorial engendrado por siglos y siglos de fanatismo religioso. El alma se nos ha tornado dura en estas funestas luchas y la inteligencia se nos ha oscurecido y así brotan por generación espontánea, estos casos de brutalidad y fanatismo que hoy lamentamos. Los pastores protestantes que en Molina fueron apaleados brutalmente, son un caso de reacción atónica de nuestro pueblo, a aquellos tiempos felices de los autos de fe.

Hoy no impers la hoguera, pero se impone el garrote.

Aquellas turbas apaleando señoras indefensas y caballeros extrangeros, son la representación genuina de aquellos otros, que antaño agarrotaban y quemaban a los hombres progresivos y cultos.

La intolerancia y el fanatismo nos han legado esos funestos residuos que en el campo abonado de la incultura florecen y reaparecen de nuevo como fantasmas téticos de aquellas pasadas generaciones. Son la conveniencia lógica y natural de largos siglos de fanatismo religioso, encumbreado por los de arriba y amantado por la ignorancia de los de abajo.

Un caso más reciente nos ha producido una amarga impresión de rabia. Me refiero al hecho ocurrido en la carretera de Archena al ilustre Dr. Esprafico, eminenencia recorrida en España y el Extranjero donde ha residido largos años.

Paseábase en su bicicleta por la carretera, y un bárbaro gañán lo atropelló apaleándolo brutalmente.

El hecho en sí produce la general protesta de las gentes altas, pues a la vez produce un desencanto moral que con tanta frecuencia resurjan estas brutalidades que nos colocan al nivel de las turbas africanas.

Demuestra la altura en que nos encontramos en nuestras costumbres; revela un estado de cosas fatal y disoluto; véase claramente la aversión profunda de nuestro pueblo a todo lo progresivo, aun sus actos inconcientos... Es el fondo seco y duro del alma nacional castrada y envilecida por la corrupción y la ignorancia...

## Pájaro y pajarero

¡Cuel pillete! Con ramaje de mimbrera tramé el lazo en un instante... hasta diez no hube contado, cuando un tierno pajarillo en mis manos prisionero aleteaba...

Y con pérdida alegría, encerrado en una jaula, a mi cuarto lo conduje, y gocé aterrizando a mi cautivo con miradas fúnebras y con gestos de amor (uaza...)

Cuando el juego ya dejó de divertirme, satisfecho mis feroces crueldades, a la jaula coloqué sobre la mesa para abrir con precaución su puertecilla...

¡Con qué mágica viveza de sus alas hace (uso) aquél pájaro enjaulado a quien se ofrece libertad y alegre vida!

Raudamente hacia la luz dirige el vuelo, pero cae tras el choque con los vidrios...

¡Pobre pájaro cautivo; ahora quedas bien (vengado!) que es ahora el cazador quién prisionero, encerrado está en la jaula; en la jaula donde en vano poseído de terror se agita triste...

¡Ay! también una mirada furibunda en el (se fija) tras la reja de su cárcel; y ese ojo pavoroso le da miedo y le hace estremecerse de temores y de espanto...

Y si el misero imagina que la cárcel está (abierta) tras la dulce libertad se precipita, más, sus alas lo conducen a estrellarse con los vidrios...

ENRIQUE IBSEN

## Intereses materiales.

### Granjas agrícolas

Aquí en España, donde tan poco interés prestamos a las cuestiones más importantes para la vida nacional, cuando se hace algo que pueda reportar beneficio ó utilidad, lo hacemos tarde y con daño.

Tal acontece con el reciente decreto puesto a la firma por el ministro de Agricultura; en él se han recopilado leyes más buenas y otras inadaptables, tomadas al azar ó al capricho de aquellos países en que la agricultura adquirió gran desarrollo fomentada por los usos y costumbres y amparada por los gobiernos. Pero naturalmente; nosotros al hacer adaptaciones de lo bueno que en otro lado se produce, sólo adquirimos lo malo y lo mediano para desacreditar el sistema y corromper aquella parte que es aceptable.

En ella hay un precedente funesto y detestable; me refiero a la parte que han de tomar los Ayuntamientos y Diputaciones en el fomento de los intereses agrícolas, por medio de la creación de granjas, la adquisición y adaptación de máquinas, empleo de abonos químicos y cuantas iniciativas provechosas puedan ser aportadas a esta labor nacional y regeneradora.

Todos conocemos en España el funcionamiento de los Municipios. Salvo contadísimas excepciones, en su mayoría no son otra cosa si nó que madrigueras del caciquismo, criaderos de aquellas alimañas que dijo Maura había que exterminar, y por eso mismo desconfiamos en la eficacia de esta nueva ley, que será una más que vendrá a llenar el farrago interminable de las que ya existen.

Siendo la Agricultura la base primordial de la vida ó muerte de un pueblo, nosotros estamos condenados a perecer por la incuria y apatía de los gobernantes; nosotros no saldremos del atolladero, pues el espíritu nacional no se preocupa grandemente de sus intereses y cuando algo se intenta bueno y provechoso, nace muerto; la negra sombra del manzanillo de la funesta política corrompe nuestras energías y nuestros entusiasmos.

Por eso desconfiamos de la eficacia de esa nueva ley, deficiente en su origen, fabricada sin calor ni entusiasmo y hecha solamente para cubrir las apariencias de que vivimos en un país enclavado en Europa.

## MURCIA AL DIA

Después de haber permanecido entre nosotros una corta temporada ha regresado de nuevo a Madrid, el notable poeta y aplaudido autor cómico D. Gonzalo Cantó.

Le deseamos un buen viaje.

Anoche, con las precauciones acostumbradas, fueron apartados en esta plaza, los novillos que habrán de lidiarse el día 1 de Junio por las cuadrillas de «Minuto» y «Nosevé».

Los toros, que son de excelente lámina, usan unas velas bastante respetables.

Dada la baratura de precios, desconocida desde hace años en esta plaza, no es aventurado asegurar que habrá un lleno y que los ingresos serán numerosos.

Para mañana lunes hay señaladas en la sección primera de la Audiencia, las siguientes causas:

Una procedente del juzgado de Cartagena, por homicidio, contra Dorotheo Garre.

Defensor Sr. Martínez Moya; procurador Sr. Crespo Ros.

Y otra del mismo juzgado por robo, contra Juan Izquierdo.

Defensor, Sr. Ponce; procurador señor Moreno.

En la segunda, dos por raptos, contra José y Cayetano Cano y otros.

Defensores, Sras. Balboa y Costa y procuradores, Sres. Gonzalez Sanz y Trigueros.

Se anuncia para muy en breve la aparición de un libro titulado *Notas*, original del notable escritor y expresidente de la Juventud Republicana de Murcia, D. Luis Guirao Cañada.

El libro se compondrá de artículos, muchos de ellos publicados en los periódicos locales.

Esta tarde a las cuatro, como en los domingos anteriores, la compañía gimnástica que dirige Mr. Bernabé, dará una variada función en la plaza de toros, ejecutándose la atractiva pantomima titulada *La Defensa de la bandera*.

Después de la función se permitirá al público la entrada para ver los toros en los corrales.

EL CORRESPONSAL.

29-Mayo.

A este extraordinario trabajo de Alfredo Naquet, antiguo diputado y antiguo senador del Parlamento francés, publicado en estos días por *Le Courrier Européen*, dan eminente actualidad los sucesos provocados por el clericalismo en Auge, y la visita que el ilustre pensador europeo ha realizado recientemente por nuestro país.

Creemos haber cumplido con una deuda de atención al complejo problema religioso de nuestro país, publicando este notable artículo de Alfredo Naquet.

## LA SEPARACIÓN

### LLAMAMIENTO A LOS PRINCIPIOS

POR ALFREDO NAQUET.

(Traducido expresamente para GERMINAL)

Es a propósito de la parodia de separación de la Iglesia y del Estado que nos trae la Cámara, por lo que yo me permite gritar ahora!

Esta separación no es única. Es una unión que será establecida por una ley unilateral, en lugar de serlo por un Concordato, y nada más. El nuevo régimen habrá de ser infinitamente más malo que el antiguo. El presidente Grevy decía un día en el Consejo de Ministros que cambiar no era siempre reformar, y frecuentemente el cambio es una agravación del mal en vez de ser una atenuación.

Este sería aquí el caso. Hice algunos meses yo consagré en este mismo periódico varios artículos destinados a la refutación de las pretensiones emitidas por los clericales relativos a los antiguos bienes eclesiásticos, y yo exponía en principio que, obedeciendo a las reglas opuestas a las que regían a las sociedades medioevales, las colectividades actuales repugnaban la combinación de los edomínios.

Expresaba con esta consecuencia que en nuestra época los servicios públicos debían estar asegurados por las cotizaciones anuales y nunca por los productos «dominiales». El «dominio» afecta un carácter de perpetuidad, que no armoniza nunca con la evolución rápida de todas las cosas en los tiempos modernos.

El Estado está conforme con este método. El impone cada año a los ciudadanos las contribuciones suficientes para permitirle equilibrar sus gastos y sus despesas; pero no economiza en vista de crear una fortuna propia. Si llega a poseer bosques y otros valores así mobiliarios como inmobiliarios, no es precisamente en vista de un producto a retirar, sino por asegurar ciertos servicios mejores que no podría desempeñar la industria privada.

Yo sé bien que a la hora presente parece producirse una vuelta de péndulo.

La explotación del tabaco, de las cerillas y de los caminos de hierro por el Estado, parece llevarnos al periodo del privilegio bajo una forma nueva. Considerando bien las cosas, sin embargo, no es del todo cierta esta suposición. Estos monopolios que la mayoría de los gobernantes establecen en un interés fiscal y sin darse enteramente cuenta del fin hacia el cual ellos marchan, no son más que un encaminamiento hacia el colectivismo que habrá de pasar a las manos de la sociedad todos los instrumentos de producción. No es un retorno al pasado, es una ventana abierta al porvenir.

Pero en ningún caso, en ninguno, la idea no hubiera debido venir a asegurar por la constitución de una fortuna particular el funcionamiento de ciertas instituciones.

La asistencia pública es un vestigio, un signo del pasado que no es preciso imitar; pues nadie soñará en volver la administración de los Correos independiente, constituyéndola en privilegio. Es esto por lo tanto lo que se pretende hacer para el servicio del culto. Y, sin embargo, la independencia de la administración de los Correos no haría correr ningún peligro a nuestras instituciones, mientras que las asociaciones cívicas, que bajo pretexto de la libertad se constituyen, son fecundas en peligros para el Socialismo, la República y la Libertad.

Yo lo declaro altamente: apesar de la profunda estima que me inspira Jaurés tanto por su gran talento como por los eminentes servicios que ha prestado a la causa republicana después de 1893, no le seguiría si estuviera en la Cámara, como tampoco seguiría a la Comisión que el apoya con su autoridad. Votaría con Allard en principio y con Pelletán enseguida. Yo voy más lejos: si las ideas de la Comisión llevaban hasta el fin, votaría contra el proyecto de ley.

Lo que se vota en esta hora recue: da lo

que pasó en 1875 cuando el voto de la Constitución Wallón.

Entonces también se apremiaba, por desbarazarse de la Asamblea Nacional, el aceptar una constitución detestable de la cual no nos hemos podido deshacer, puesto que subsiste todavía, y de la que nos vienen la multitud de nuestros males. Con un poco más de paciencia hubiera habido la disolución pura y simple de la Asamblea y la convocatoria de una constituyente que nos hubiera traído una Constitución republicana. El mantenimiento, durante uno ó dos años más de una Asamblea moribunda guardaba infinitamente más peligros que el establecimiento de un régimen híbrido que organizaba la República bajo el modelo de la monarquía.

Y lo mismo pasa hoy con lo que concierne al Concordato. El Concordato es un cadáver y la conservación hasta la próxima legislatura de este cadáver más ó menos galvanizado, es mucho menos peligroso que la institución nueva que la Cámara edifica en este momento.

Para vivir fiel á las ideas modernas convendría en principio limitar las asociaciones del culto á los distritos ó en último rigor, á los departamentos sin permitirlos jamás desarrollarse mediante acuerdos interdepartamentales, á las circunscripciones más extendidas.

No hubiera sido menester autorizarlas más que á la posesión de las iglesias, los objetos mobiliarios necesarios al ejercicio del culto, y al desearlo, por una condescendencia extrema los presbíteros, si poseían fondos, sea para iglesias actuales, sea para construir las de nuevo. Toda adquisición de valores de relación tanto de mobiliarios como de inmuebles hubiera debido ser imperiosamente prohibida.

Importaba en una palabra, obligarles á vivir como viven los Estados, es decir, á la ayuda de un presupuesto previsto cada año y alimentado por las cotizaciones de los miembros de la asociación. Estos hubieran tenido el derecho de retirarse cuando hubieran querido; pero en todo estado de causa quedarían debiendo la cotización del año corriente de manera que el equilibrio del presupuesto vivría asegurado. En último caso, una vez estos principios respetados, la República podría mostrarse más larga.

Habiendo llegado hasta permitir á sus preceptores de hacer, contra toda retribución, el servicio de las asociaciones culturales, eso no hubiera arrastrado ninguna consecuencia enojosa.

Con el proyecto actual, al contrario, la República comienza por abandonar, en provecho de las asociaciones religiosas, algunas sumas considerables; y como, cuando si se abandona, es preciso determinar bien la persona que lo recoge, he aquí que hemos llegado á hacer del Estado republicano el guardián de las sanas doctrinas católicas.

Los propietarios que en el fondo pertenecen al conjunto total de los ciudadanos llegarán de seguro á ser la presa de los fieles de un culto, ó más exactamente del culto de ellos mismos; es decir, de una abstracción.

Si, del culto de ellos mismos, por que si mañana la mitad ó los 3/4 ó los 5/6 de los católicos asociados pasan al libre pensamiento, ellos ó sus herederos desde el momento en que se separen de la Asociación, estarán obligados á abandonar la propiedad mencionada en los bienes poseídos por ella. Llegaría entonces lo que ha pasado en Escocia donde una treintena de pastores protestantes están amparados con los bienes de toda una Iglesia, como yo mismo lo he hecho remarcar en un precedente artículo, y que un orador ha recordado ya en la Cámara.

La asociación de cultos no tiene derecho á poseer en tanto viva en buenos términos con su obispo ó con el papa, y mientras este acuerdo subsistiere, nadie lo podrá desposeer. La República garantiza la ortodoxia y de este modo tiende á organizar una fortuna en la cual el último católico heredará los millones pertenecientes á todos.

Y este es el menor de los peligros. El más grande, el más serio consiste en el establecimiento de un Estado en un Estado. Fuertes con su fortuna actual, con sus cotizaciones no limitadas por los deseos del servicio, con sus uniones interdepartamentales, las asociaciones de culto no se detendrán nunca.

Con el instinto de acaparamiento inherente á las colectividades religiosas, con el talento de los curas para capturar las herencias, talento que sería particularmente favorecido por el nuevo régimen pintado por ellos como un régimen de persecución, se puede asegurar que verán afluir bien pronto los más pingües legados. «Los tiempos de Claudio y de Tiberio vuelven», dirán á los viejos devotos, y con el misero del purgatorio ayudándoles, las cajas de las asociaciones religiosas se ampliarán.

Enseguida se tendrá una organización de una potencia financiera formidable.

Los clérigos, entonces, podrán dar el asalto á la República, y en ese día los principios de la Revolución Francesa se encontrarán en el mayor peligro que hayan jamás podido afrontar.

Se han disuelto las órdenes monásticas que, sin embargo, á causa de su diversidad, presentan una homogeneidad menos grande, y se las reemplaza ahora por una asociación única, centralizada en Roma y que funcionará con el apoyo del Estado. ¡Ha habido jamás ceguera más grande! Bajo pretexto de libertad permites al Papa organizar la armada con la ayuda de la cual él tomará su revancha de la Revolución.

«Se cree que la Iglesia arrinconada no se lanza en los pronunciamientos y en los golpes de fuerza si se hace la separación tal y como ella debe ser hecha. Yo no lo temo. Es preciso convenir enteramente que se ha comenzado por facilitar una tal empresa abandonando el general André el momento de las «clavijas» y sacrificando á generales republicanos como el general Peigné en provecho de todos los oficiales de sacristía. Pero con la energía, todavía es tiempo de reparar la falta cometida y de hacer volver á los oficiales rebeldes en el deber.

Si, además estando de otro modo, y si por la falta de coraje de los de la izquierda, la situación era en este punto comprometida de modo que no se ha podido hacer en este momento una buena ley, mejor valdría no hacer ninguna y preparar para más tarde la solución necesaria.

Los autores del golpe de Estado no nos librarían mejor de su sacristía, si ellos vieran buen éxito en no quererse hacer amigos nuestros, y quisieran desarmar por parecidos á los que se mita á los soldados de Anibal, quienes en el pasaje de Rhóne, por miedo al agua, se precipitaban en el río.

Siempre he combatido la institución senatorial. Yo soy partidario de la unidad del poder legislativo. Pero el Senado existe. Está compuesto de viejos republicanos. Si, sobre el terreno económico, él se muestra generalmente retrogrado, sobre el terreno del libre pensamiento es muy seguro, muy resuelto, y es á él á quien hay que hacer un llamamiento para reformar la obra informe para la cual se trabaja en el Palacio Borbón.

Se le disuadirá diciéndole que él va á hacerlo abortar todo. Que no se deje detener por esta consideración!

Semejante aborto sería mil veces preferible á la ley que se nos prepara. Esta ley, Pelletán lo ha dicho con una gran fuerza y nuestros republicanos lo han apoyado, es un retorno á la Edad Media. ¡Todo antes que esto! La separación espera después de 1870 y la República no está muerta.

No morirá si esta esperanza se prolonga todavía algún tiempo, á pesar de que su vida estará constantemente amenazada por la formidable armada clerical que se nos organiza bajo pretexto de libertad. Que el Senado reflexione y si él separa este peligro habrá merecido de la República. Mañana reemprenderemos la separación ansiada y lo haremos de manera que sea fecunda, no para los que vuelven del antiguo régimen sino para los nuevos del libre pensamiento. Pero ante todo, que el Senado rechace la obra de la Comisión si la Cámara es tan loca para aceptar hasta el fin. Los clericales no aparentan combatirla más que por conducir á los republicanos á una situación cada día más mala. Ellos han aceptado ya por sus gritos el hacer modificar en su provecho el artículo 4. Es tiempo aún para los libre pensadores de rectificar y de detenerse ante una falta que resultaría luego irreparable.

Alfredo NAQUET.

### La política en Almería

Tarea harto pesada para mí, es ocuparme de la enojosa y mal oliente política local, pero ya que GERMINAL, hecha sobre mi peso tan abrumador, voy á cumplir con escrupulosa fidelidad mi cometido, esbozando á la ligera la más saliente de nuestra corrompida política de campaña.

Desde tiempo inmemorial cayó nuestra desdichada provincia en poder de bandoleros, según expresión del Sr. Maura, ocupando la presidencia del Consejo. Muy duro parece en verdad este calificativo, pero si se tienen en cuenta los sucesos aquí desarrollados en estos últimos tiempos, se viene en conocimiento de que la «frase mauritana» es un palido reflejo de la realidad.

Los últimos y monumentales escándalos de las cuentas del viaje triunfal de D. Alfonso: el escandaloso asunto Lebón donde se gratificaron expeditamente servicios deficientes prestados á la población por la Empresa mencionada; la desaparición de diez y nueve mil y pico de fanegas de terrenos comunales que hoy

poseen algunos caciques y que no obstante el Municipio ha venido pagando la contribución de esos terrenos durante muchísimos años; y finalmente, la explotación más infame intentada recientemente por el trust de vividores que explotan la provincia.

Contabulados á la sombra del caciquismo unos cuantos caballeros de industria intentaron hace poco apoderarse de las célebres y antiquísimas Canteras de Macael.

Para llevar á cabo tan colosal estafa, idearon sacar á subasta las expresadas canteras, no como tales, si no como terreno improductivo y de escaso valor, valorados por los negociantes políticos en cuarenta y tres mil pesetas. Pues bien: solamente se calcula que tiene uno de los lotes objeto de aquella subasta, la cantidad de 200.000 metros cúbicos de mármol que ahí se venden á cinco pesetas el metro. Con este solo argumento, verán los lectores que se trata de realizar un hecho de tal magnitud, que apenas si existen calificativos para condenar á los autores de tal azaña.

Los que se entretienen en esos negocios, son los mismo que han venido rigiendo los destinos de este país durante larguísimo tiempo.

De donde resulta, que la frase de Maura, no expresa ni determina aún con bastante energía, lo que en realidad merecen, los que de tal modo arruinan al país.

Contra esa plaga lucha un núcleo de gente joven y entusiasta á cuyo frente están las mas prestigiosas figuras del republicanismismo almeriense con su órgano en la prensa «El Radical» portavoz sincero y valiente del partido y eco imparcial y batallador de los hombres libres y honrados. La lucha que ha sostenido durante largo tiempo, háse visto coronada con un éxito franco; las bien cortadas plumas que allí laboran infatigables, han recogido como fruto de su labor, la recompensa más justa á que puede aspirarse, cual es la simpatía del pueblo entero sin distinción de clases y matices, y lo que es más grande todavía: el triunfo de sus ideas y la derrota vergonzosa de los caciques monárquicos.

Ahora bien, ya que el triunfo ha sido definitivo y honroso, no deben olvidarse mis correligionarios que algunos modestos colaboradores de esta obra trascendente, en los anales de la historia almeriense, andan por ahí sufriendo persecuciones del caciquismo, sin que una voz se haya levantado en su defensa y sin que una pluma se ocupara del compañero desvalido que en alas de su generoso entusiasmo por la causa, traspasó los límites de las conveniencias sociales.

Deber es de los buenos correligionarios no dejar abandonados á los que por su juventud y entusiasmo han colaborado en una obra tan desinteresada y noble: deber es también á la hora del triunfo dedicar un piadoso recuerdo á quien no teniendo otra cosa que sacrificar en holocausto de la idea, dejó su bienestar, libertad, y los piros afectos de familia, por la lucha noble y elevada de la honradez y la justicia. Sirvan estas líneas de reparación al silencio; no sé si intencionado, en que durante algún tiempo se ha tenido á un querido amigo y compañero, que á lejanas tierras fué en busca de libertad que aquí en esta ambiente corrompido no encontraba.

Corresponsal.

Almería-Mayo, 1905.

### DE LA REGIÓN

(INFORMACIÓN POSTAL AL DIA)

Desde Mula

Sr. Director de GERMINAL.

Ha causado grata impresión en este pueblo el artículo inserto en GERMINAL el 22 del corriente, y en el que se trata con gran altura de miras de las cuestiones entre obreros de Bullas y Mula. Le doy las más expresivas gracias en nombre de los obreros por su campaña en favor de las clases trabajadoras vilmente explotadas por el caciquismo.

La administración municipal aquí es de lo más funesto que se conoce.

Los consumos están en poder de los caciques locales, que esgrimen cruelmente tan poderosa arma contra la clase pobre.

Los abusos que se cometen en este orden de cosas son innumerables. Los negociantes que conducen de tránsito sus mercancías por el extrarradio, se ven obligados con amenazas á pagar el 15 por 100, sin derecho alguno por parte de la Administración. Si los estafados apelan á la autoridad nadie les hace caso, pues la autoridad misma es la que cobra el barato.

En la casa Ayuntamiento no quedan ni las ratas. Aquí se desconoce el uso de lo que vulgarmente suele llamarse guardia municipal; no existen empleados en oficinas, pues estas dependencias son desconocidas; los fondos destinados á calamidades se evaporizan é igualmente los presupuestos para arreglos de calles.

En fin, para terminar, solo diré que tuvo razón Dumas al exclamar aquella célebre frase que nos retrata de cuerpo entero.

Y eso que el gran novelista no pasó en vida por aquí!

EL CORRESPONSAL.

Mula-Mayo-1905.

### “GERMINAL”, EN MADRID

Ha quedado establecida la venta de “GERMINAL”, en Madrid, en el puesto de periódicos del Café de San Millán, situado en la calle de Toledo.

Al vuelo

### EL DUELO

Es una actualidad local. Una actualidad imprevista, extraordinaria, casi italiana. Ya no somos solos los republicanos los que ponemos un poco de pasión y de lucha en el ambiente de esta monotonía provincial... Cuando menos se imagina, de cualquier «campo neutral» surge cualquier cosa que hace un «boom» en la vida de Cartagena.

No érais curioso lector, que voy á hablarte de la exquisita producción dramática de Lavedan, ni de la creación entre nosotros de una nueva liga contra el duelo... ¡Estamos ya hartos de eligas en Cartagena!

Se trata... Si yo tuviera una cigüeña como el inevitable Saint Anibal! Se trata de un duelo entre dos señores convecidimos de la localidad; ambos abogados y ambos inconciliables enoigos con la espada y con la pluma. Hay también en este lance misterioso el consiguiente cortejo de padrinos, de exigencia de responsabilidades, de petición de retractaciones y de actas más ó menos honrosas. ¡Toda la lira de este arte de caballeros andantes!

¿Sabeis quienes son? Yo he querido discretar en torno de esto lance sin ser nunca indiscreto. Si nombres han huído de la diaria publicidad de los periódicos locales, para reunirse en un modesto *sotto voce* que la actualidad mete por la tertulia, el café, el paseo y la calle. Te he hablado ya de abogados, de periódicos, de «campos neutrales», de «eligas» ¿qué más quieres?

Solo me resta confesarte que es todo un duelo de moda: hay una carta, ahora que tan en auge están las cartas; solo que esta es una carta rebotante de declaraciones políticas á cuyo amparo su autor rehuye el duelo, y hay, para no faltar á la *dernière*, una especie de «eliga» no se sabe contra qué ni para qué.

Esperemos á otro día.

Quizá para entonces haya corprado de lanza una pequeña cigüeña.

### De las Diputaciones

Del Algar

¡Cómo duermes!

El silencio y la indiferencia en los momentos en que todo se mueve y metamorfosea augura para tí un porvenir aciago y no te dejará elevarte al nivel de los pueblos grandes. Grandes, sí, por sus hombres; por sus obras; por su industria.

Tú pueblo del Algar que tienes en tu seno hombres de sabiduría é inteligencia, de iniciativas y energías, y pasivamente caminas en tu marcha retrospectiva sin moverte ni corresponder con tu pluma al llamamiento sincero que tus hijos te hacen, ¡qué esperas de los conspicuos que te dominan!

Ves diariamente que á pasos agigantados en todas partes el aura del progreso camina, los hombres que sin tradiciones absurdas, y tan sólo por secundar la obra de la gran ley evolutiva humana, sin bajas pasiones que les dominen, se abalanzan con fiereza hacia las altas esferas para hacer obra sublime y derribar los insidiosos altares fundados y sostenidos por la ignorancia de los hombres, encarnada con más sagacidad en la conciencia de la mujer y del niño.

De conformidad con los periodos del progreso de esta enfermedad del espíritu, procedente de su propia naturaleza, y de la del corazón humano, toda opinión admitida por pereza, por negligencia de examinarla acaba uno por adherirse á ella y se afirma en la misma por costumbre; se la defiende luego por amor propio, por obstinación y pasando de la defensa del ataque, pronto se quiere imponer la creencia propia por esa estimación de sí mismo llamada orgullo, y por ese deseo de dominio que en el ejercicio del poder percibe la libre satisfacción de todas sus pasiones. Hay que hacer esta observación singular sobre el fanatismo y el pirronismo, á saber que siendo ambas términos extremos, diametralmente opuestos, tienen sin embargo un origen común, la ignorancia; con

## BALNEARIOS DE SANTA ELOISA

### LOS NIETOS (Mar Menor)

Los baños termales que tan buen resultado vienen dando para toda clase de reumas, se abrieron al público el 1.º de Mayo.

Hay habitaciones amuebladas con cocina á falta de ropa blanca y batería de cocina.

- CAFE, RESTAURANT, FONDA -

Precios económicos

esta sola diferencia que el pirronismo es la ignorancia débil que no juzga jamás y el fanatismo es la ignorancia robusta que juzga siempre, que juzga de todo.

Entre esos excesos hay un término medio: el de sentar su juicio cuando se han pensado y examinado las razones que le determinan, de tenerle en suspenso en tanto que no haya motivo suficiente á plantearle y medir su grado de creencia y de certidumbre sobre los grados de prueba y de evidencia de que cada hecho está acompañado. Si esto es lo que se denomina *excepticismo*, según el valor de la palabra, que significa examinar, tantear alrededor de un objeto con desconianza, y si se me pregunta si mi propósito es conducirlos al *excepticismo*, diré primeramente, que presentándos mis reflexiones no predico una doctrina; pero que si hubiera de predicar una, sería la doctrina de la duda tal como la presento; y creería servir en este punto, como en cualquier otro, la causa de la libertad y la de la filosofía reunidas; puesto que el carácter especial de la filosofía es dejar á cada uno la facultad de juzgar según la medida de su sensación y de su convicción, predicaría la duda *examinadora* porque la Historia entera me ha enseñado que la *certidumbre* es la doctrina del error ó de la mentira y el arma constante de la tiranía.

Porque aquél es mi pueblo natal, allí está mi antiguo profesor D. José Rodríguez, para honra de la enseñanza en aquel distrito; allí sentí yo los primeros deseos de conocer la vida tal como es y apartarme de la tradición y la rutina, es por lo que os excito á todos mis paisanos, y os hablo franca y categóricamente, sin rodeos hipocritas para que los hombres de ideas y sentimientos juzguen conciencia y razonadamente y obren en consonancia con las circunstancias que les rodean.

Si dudar de todo es la enfermedad crónica, rara y sencillamente ridícula de los temperamentos y de los espíritus débiles, por el contrario, no dudar de nada es una enfermedad más común y mucho más peligrosa en lo que participa del género de las fiebres ardientes, propias de los temperamentos enérgicos, en quienes, adquiriendo por el ejemplo una intensidad contagiosa, acaba por excitar las convulsiones del entusiasmo y el frenesí del fanatismo.

Tu silencio y tu apatía; tu desinterés por tu propia vida, te hacen aparecer como pequeño y misero ante la faz de los hombres, siendo grande y luchador; grande si por tus hombres, luchador por la fuerza del despotismo que sobre tí pesa, y que secundando á los demás pueblos tendrás que destruir para elevarte y dignificarte al fin, ocupando tu puesto en la industria, el comercio y la cultura.

¡Cómo duermes!

José SANCHEZ.

Llano del Beal

### DE LA UNIÓN

Pro domo sua

Si los que dirigen nuestra maltrecha administración y lo que hemos dado en llamar nuestra política, por que de alguna manera la hemos de nombrar, previesen las necesidades y deficiencias de nuestro pueblo, como prevenen hasta el más insignificante detalle que en lo futuro pueda ser obstáculo á su libre mangoneo, ¡ah! entonces bien podríamos tenernos por felices los moradores de esta insular Barataria.

Ya puede hacerse mangas y capirotes de las ordenanzas municipales, y hasta exponer al vecindario á las contingencias de una epidemia, siempre que el contraventor bese humildemente la correa; ya puede cualquier

contratista hacer un camino con piedra mala y tierra de bencal, si es amigo; ya puede pagarse por un terreno para propios el triple de su valor; si así place tod puede pisar y pasa aquí con la suavidad de la seda.

Lo que no puede pasar es que estas cosas se digan de manera que traspasen los límites de este pueblo; ni que nadie medre sin encomendarse á la devoción de los mangoneadores.

Para llenar esta misión se multiplican asombrosamente; se desviven leyendo, mejor aún, estudiando la prensa de oposición, sin perdonar noticia ni anuncio y cuando encuentran algo en que clavar el diente, se preparan, persiguen ó denuncian más ó menos solapadamente, según los casos.

La colección de datos que sobre este punto tenemos es por demás interesante; por hoy solo vamos á ocuparnos de uno de ellos, para que nuestros lectores juzguen de la previsión de que hablamos.

El viernes dimos cuenta de una reunión celebrada por la sociedad «El Despertar» de la que dijimos se notaban corrientes políticas, sin que esto supusiera ni por asomo que la sociedad dejaba de ser obrera para hacerse política.

Pues ayer mañana se presentó en el Centro Obrero un representante de la autoridad local, con pretexto de averiguar la hora en que se había de celebrar la segunda reunión, hora que no ignora puesto que la sociedad se la comunicó por oficio. Una vez en el local trató de inquirir si «El Despertar» iba á variar de orientación haciéndose republicana, dando con ello claras demostraciones de que han leído con atención nuestra revista y que les inquieta lo que los obreros puedan determinar.

Nosotros, que venimos haciendo la causa del obrero, no aconsejaremos nunca á «El Despertar» que como entidad societaria se haga organismo de una política determinada; pues esta lo haría objeto de una implacable persecución. Lo que si les aconsejamos es que por propio egoísmo no debe estar alejada de las luehas políticas, siguiendo el sistema de oportunismo que aconsejan los grandes pensadores, ayudando en sus luchas á los partidos (sean quienes fueren) cuyos programas den soluciones á los problemas socialistas.

Esto es lo que creemos pretenden hacer en «El Despertar». llevando su grano de arana al triunfo de las libertades y á la consecución de sus reivindicaciones, ambos problemas tan íntimamente ligados que ni todos los esfuerzos de la inteligencia pueden separarlos, dada la formación de la actual sociedad.

Pero acuerden los reunidos lo que les plazca, lo cierto es que el hecho inquisitivo de estas autoridades demuestra que no se descuidan, que son unos Argos; cuando se trata de un insignificante detalle que en lo futuro pueda ser obstáculo al libre mangoneo, actúan con la misma actividad que si siguen cuando se refiere á lo que afecta al bien general de la población.

Circo.—Mañana hará su debut en el Circo de la plaza de Casciari, la notable compañía ecuestre Alegria.

Cárcel.—La guardia civil del puesto del Estrecho, ha conducido á esta cárcel á Francisco Saura Conesa, acusado de robo de varios efectos en una casa de aquella diputación.

Fue puesto á disposición del Juzgado correspondiente.

Enfermos.—Lo está de algun cuidado la esposa de nuestro estimado suscriptor don José Beltrán.

También está enfermo el niño Rafaelito, hijo de nuestro amigo el registrador de la Propiedad, don Pedro Gómez Marín

# CONFERENCIA TELEGRAFICA

## SERVICIO ESPECIAL DE "GERMINAL,"

(De nuestro redactor-corresponsal en Madrid)

Se halla más aliviado de su enfermedad don Pedro Cervantes Gallardo. A todos los deseamos una pronta mejoría.

**Viajers.**—Ayer marchó para Barcelona, el dueño del cinematógrafo que se está instalando en la plaza del Círculo y querido suscriptor y amigo nuestro don Francisco Cánovas, el que va a la capital catalana con objeto de adquirir las películas de última novedad. Buen viaje.

### Cartera de Cartagena

**DR. A. SANCHEZ DE VAL**  
Ex-alumno interno de la Facultad de Medicina, Ex-médico de Sanidad de la Armada Cirujía general, Venéreo, Sífilis, Consulta de 11 a 1. Círculo 1, (esquina a la Caridad).

**Taurina.**—El día once del próximo mes torará en este circo taurino el tan aplaudido diestro Pascual González «Almenseño».

**Reclamaciones.**—Se concede el plazo de 20 días para interponer reclamaciones en el expediente informativo instruido por la Jefatura de Obras públicas, referente a los caminos y servidumbres interceptados por la variación de trazado para la supresión del retroceso en Riquelme de la línea de Albacete a Cartagena.

**Detenidos.**—La guardia civil del puesto de Lumbreras ha detenido a Martín Jimenez Martínez, que estaba reclamado por el Juez municipal del partido.

**Caminos vecinales.**—Se ha publicado el Real decreto aprobatorio del reglamento para la aplicación de la ley de caminos vecinales de 30 de Julio de 1904.

**Pago al Banco.**—El ministro de Hacienda ha acordado recoger al Banco pagares del Tesoro por valor de cinco millones de pesetas.

Con los 100 que ya se le reembolsaron hacen 105 los devueltos al Banco, en cuyo balance aparecerá hoy la cuenta respectiva con cantidad de 495 millones.

**Cinematógrafo.**—Los hermanos García ofrecen al público nuevos y variadísimos cuadros de gran interés, que han de llevar poderosamente la atención.

**Partida de juego.**—Los agentes del municipio sorprendieron en el día de ayer una partida de juego, deteniendo a los puntos que en tan provechosa tarea pasaban el tiempo.

Antonio Blázquez Castillo, Pedro García García, José Navarro Lirón, José Mateo Sánchez, José Menéndez Martínez y José Villagrosa quedaron detenidos en el arresto municipal por haber cometido el anterior delito.

**A la cárcel.**—Ha pasado a la cárcel el detenido en el Depósito municipal Salvador Colmena Rosa, que hace unos días hirió a otro individuo en el barrio de San Antón.

**Sorprendido.**—Antonio Sánchez Moya, que fue sorprendido en las oficinas del ensanche, donde había estado escondido durante un día y una noche sin poder explicar por qué se encontraba allí, ha sido conducido a la cárcel.

**Exportación de ganados.**—En los vapores «Villena» y «Sagunto» han sido exportados con destino a Barcelona 6.375 carneros y 75 cabras.

**Comparecencia.**—Para un asunto de interés deberá presentarse en las oficinas de Guerra del Ayuntamiento Francisco Rubio González.

**Salón Moderno.**—Ayer noche se vió favorecido por el público, el notable cinematógrafo establecido en el Muelle.

Las bailarinas que allí lucen el garbo y donaire andaluz, llevan a la casa numerosa y escogida clientela.

**Buques de Guerra.**—Son esperados en este puerto, los buques de guerra «Osado» y «Lepanto» procedentes de Palma.

**Hospital.**—En el de Caridad fueron curados ayer: Marcelino Pérez Cruz, de 22 años, padecía una herida en el dedo medio de la mano derecha con pérdida de su extremidad, causada por la caída de una puerta cuando efectuaba la descarga de unos muebles.

Daniel Moyano Fuentes, de 26 años, padecía una herida de arma de fuego en el dedo índice de la mano izquierda, producida al intentar cargar un revólver.

Bartolomé Ortuño Fernández, de 11 años, padece una herida contusa de dos centímetros en la región parietal izquierda, a consecuencia de una pedrada.

Martín Lopez Rosique, de 18 años, fractura de la primera falange del dedo meñique de la mano derecha, a consecuencia de una caída.

**Boletín Oficial.**—El del día 27 contiene: Anuncio de instrucción de expediente sobre la variación del trazado de la línea férrea en Riquelme.

Otros de haberse solicitado pertenencias para las minas «Nuestra Señora del Carmen» y «Balsica».

Circular relativa a casinos y círculos de recreo. Edictos de contribuciones.

Extractos de acuerdos tomados por los Ayuntamientos de Bullas y Yecla. Edictos de las alcaldías de Murcia, Cartagena y Abarán.

Id. de los Juzgados de La Unión, San Juan, Hellín, Lorca, Puebla de Sanabria y Alicante.

**Sellos de urgencia.**—Desde el primero de Julio, comenzarán a circular los nuevos sellos llamados de urgencia, al precio de 20 céntimos.

**Corresponsal.**—Ha sido nombrado del periódico de bordados «La Girald» Faustino Cortés, para Cartagena y La Unión.

Pueden suscribirse en Cartagena, calle de San Fernando, núm. 1, y en La Unión, Mayor, 62, librería.

### BANCO DE CARTAGENA

Caja de ahorros

Cartagena, Murcia, Lorca, La Unión, Águilas.

	Pesetas.
Saldo anterior. . . . .	4.611.475'74
Imposiciones durante la semana. . . . .	113.565'87
SUMA. . . . .	4.725.041'61
Reintegros. . . . .	115.657'44
SALDO. . . . .	4.609.384'17

## ACTUALIDAD

### Mitín suspendido

Participan de Barcelona que el gobernador de aquella capital ha ordenado a sus agentes la suspensión del mitín que proyectaban celebrar los elementos catalanistas en el centro de dependientes de comercio.

Con este motivo se ha originado un gran escándalo.

El gobernador ha dado ordenes severas para contener los desmanes de los catalanistas.

La censura impide telegrafiar los sucesos desarrollados en aquella capital.

### Silvela agravadísimo

El presidente del Consejo Sr. Silvela se ha agravado de una manera considerable.

Se acentúa la paralización del pulso y los fenómenos cerebrales.

Al ir a viaticarlo se desmayó, administrándosele los sacramentos esta noche. Después cayó en una gran postración, resultando ineficaces las corrientes eléctricas que se le suministraban.

### Llegada de su hijo

Ha llegado su hijo Tomás, que marchó enseguida a la habitación en donde se encontraba el enfermo, abrazándolo y desarrollándose una escena conmovedora.

En vista de la gravedad del enfermo se han celebrado varias consultas de notabilidades médicas, sin ninguna esperanza, creyéndose que es imposible llegue al día.

Las listas colocadas en la portería se hallaban llenas de firmas de todas las personalidades españolas.

## VIAJE DEL REY

**Salida del rey.—En la Frontera.—Precauciones.—Detenidos**

Después de permanecer un día en San Sebastián, ha salido el rey seguido de su acompañamiento con dirección a París.

A la estación acudieron las autoridades y bastante público.

Al llegar a la frontera nótese un gran lujo de precauciones.

Por todas partes se ven agentes de la secreta y gendarmes que vigilan escrupulosamente a los extranjeros.

Los soldados cubren la carrera durante el trayecto. Se han registrado muchas detenciones de individuos sospechosos.

**Llegada a San Sebastián.—Excursión en automóvil.** Telegrafían de San Sebastián que

ha llegado el rey a aquella población esta mañana.

Al llegar a la estación le tributaron los honores de ordenanzas. Asistió un público numeroso de curiosos.

Permanecerá un día en aquella capital. De la estación se dirigió el monarca al Miramar, enseguida comunicó por teléfono con su madre.

Después de descansar hizo una excursión en automóvil saliendo por las afueras de la ciudad.

### Nuevo senador vitalicio

Se ha nombrado al ministro de Estado señor Villaurrutia, senador vitalicio.

## TOROS

**La corrida de Madrid.—Cogida grave de Chatín.**

En la corrida de esta tarde han sido lidiados toros de Castellones; que han resultado bueyes, por las cuadrillas de Quinto, Machaquito y Lagartijillo chico.

El primero cogió al banderillero Rolo aparatosamente, tirándolo por el aire y pisoteándolo al caer.

Quinto acosado por el bicho que busca carne le da una estocada regular y un descabello.

Patatero estuvo superior banderilleando al segundo. Machaquito lo mató de una estocada en los costillares.

Lagartijillo estuvo superior lanceando y pasando de muleta al tercero del que dió fin de una ladeada.

Quinto en el cuarto mal con la muleta. Con el pincho una estocada y media ladeada.

El quinto cogió al banderillero de Machaco apodado «Chatín» engan-chándolo y parándolo de un pitón a otro, resultando con una grave cortada en el costado y otra leve.

Machaquito despachole de prisa y mal.

El sexto cogió a Bonifa contra las tablas, resultando ileso.

Lagartijillo lo mató de una entera asegurando.

### Toros.—En Almería

En la corrida celebrada hoy, los toros de Morenos han resultado buenos. Serenito quedó bien en sus tres, siendo sacado de la plaza en hombros de los capitalistas.

Pastoret valiente siendo también aplaudido.

### Cogidas en Tetuán

En la corrida de Tetuán el cuarto toro fué retirado al corral.

Tacerito ha matado a tres bichos, siendo cogido tres veces sin consecuencia.

Antonio Domínguez, al tirarse a matar recibió un puntazo en la ingle derecha.

### En Barcelona

«Regaterín», «Corchaito» y «Chiquito de Begona», han quedado regulares estoqueando en la corrida de esta tarde.

## POLITICA

### Mitín republicano en Sevilla

#### Gran entusiasmo

Se ha verificado en Sevilla el anunciado mitín de propaganda republicana.

Asisten gran número de comisiones de la comarca y una representación numerosa de hermosas ciudadanas sevillanas.

El público es inmenso, quedando gran número fuera del local a pesar de lo espacioso.

El entusiasmo es indescriptible, llegando a la suma al presentarse en el escenario, el senador Sr. Labra acompañado de los diputados republicanos Menéndez Pallares, Leonardo Ortega y Morayta, y jefe del partido local Sr. Montesierra.

El público puesto de pies los aclama, vitoreando a la minoría republicana, al jefe Sr. Salmerón y Alonso y a la República.

Las señoras agitan los pañuelos. Presidió el acto el señor Montesierra, teniendo a su derecha a Labra y Pallares, y a su izquierda a Morayta y Ortega.

El señor Montesierra, explica en pocas frases el objeto principal del mitín, manifestando que el partido republicano con esta campaña demuestra que es único guardador de los ideales republicanos, puesto que clausuradas las Cortes, ella lleva la palabra al pueblo en la plaza pública, ya que no puede hacerlo en el Parlamento.

Fustiga con dureza al actual régimen y hace la apología de la República única solución digna para los actuales problemas nacionales.

Hace la presentación de los representantes del país en el Parlamento que toman parte en el mitín, y cede la palabra al Sr. Pallares.

Al levantarse el diputado por Valencia el público le prodiga una ovación.

El Sr. Pallares saluda a los correligionarios de Sevilla en nombre de los republicanos de Valencia.

Ataca al actual gabinete, cuya única misión es ir cobrando del presupuesto y distraer con viajes al representante de la monarquía.

En párrafos muy elocuentes define la República y las soluciones que presenta a los actuales problemas.

Morayta es saludado por el público con una gran ovación.

Ataca al clericalismo que se enseña en España por la protección que le dispensa la monarquía y que convierte al país en un inmenso convento en donde tanto viven las manos muertas entre tanto que los braceros andaluces mueren de hambre.

Ortega con lenguaje pintoresco castiga al caciquismo tan general en Andalucía. También atacó al clericalismo que dice es hermano gemelo del caciquismo.

Al concederle el presidente la palabra al Sr. Labra, el público puesto en pies le tributa una inmensa ovación, que dura largo rato.

Restablecido el silencio, el Sr. Labra, empieza saludando a las bellas sevillanas que embellecen el acto con sus hermosuras.

En hermosos párrafos hace una razonada crítica del actual régimen y de los sucesivos gabinetes conservadores cuyas engomáticas crisis aun no se han explicado.

Dice que la monarquía ya cumplió su misión y si el pueblo no procura el derrocamiento en perdición será completa.

Estudia la situación actual de España en el exterior e interior, sacando a las consecuencias del porvenir del pueblo español, si no procura remediar radicalmente sus males.

El Sr. Labra estuvo muy elocuente, siendo interrumpido diferentes veces por el público que le aclamaba.

Después de breves frases del presidente se da por terminado el acto que ha resultado brillantísimo.

AGUILERA.

Por jabones y polvos perfumados de Paeye y Compañía.

(Véase anuncio 4.ª plana).

Tip. de GERMINAL.—Plaza de Riusueño.

Cuando se le presentaba cualquier humano, se levantaba y, en silencio, le saludaba inclinándose hasta tocar la tierra.

Si se le preguntaba el camino para salir del bosque, sin decir palabra lo indicaba con la mano, saludaba también y se encerraba en seguida en su cabaña.

Durante aquellos ocho años se le había visto con frecuencia, pero nadie había oído su voz.

Mujeres y niños iban a veces a verle. Recibía de ellos alimentos y vestidos, les saludaba como a los otros, pero tampoco les dirigía la palabra.

Murió el año de la demolición de las ermitas. Su fin acaeció de este modo:

Un comisario de policía llegó con su escuadra, cuando Antipo estaba arrodillado en su cabaña y oraba mentalmente.

El comisario le gritó: «¡Eh! ¡tú!... ¡Vete! ¡Vamos a destruir tu guarida!»

Antipo nada debió oír, porque a pesar de los llamamientos del comisario no respondió.

El representante del gobierno ordenó que se le sacara de la ermita; pero sus hombres a la vista de aquel viejo que, abstraído en ferviente oración, ni aún había notado su presencia, se turbaron, y, sugestionados por la maravillosa firmeza de su alma, no obedecieron a su jefe.

Entonces el comisario ordenó demoler sin más contemplaciones la cabaña.

de Antipo; el techo crujía y caía poco a poco; los ecos de la selva resonaban bajo los golpes; algunos pájaros asustados por el ruido levantaban el vuelo; el follaje se movía tembloroso.

Sin embargo, el viejo eremita oraba siempre, como si no viera ni oyera nada.

Se tocaba ya a las vigas, y el habitante de la cabaña permanecía siempre arrodillado y sin hacer gesto alguno.

Pero cuando cayeron las últimas paredes y el mismo comisario se acercó al viejo, tirándole por los cabellos; entonces Antipo, levantando los ojos, exclamó dulcemente:

—¡Dios misericordioso! ¡Perdonales! Y, cayendo en tierra, murió.

En el momento en que estos hechos se realizaban, el hijo mayor de Antipo, Jacob, tenía veintitres años, y el menor, Terencio, diez y ocho.

Jacob, buen mozo y robusto, había recibido, aun adolescente, en la aldea, el apodo de *Berzschabashini* (1) y al ocurrir la muerte de su padre era seguramente el más empedernido trasnochador y camorrista del país.

Todo el mundo tenía quejas de él: su madre, el *staroste*, (2) los vecinos; se le había arrestado; se le había azotado, se le castigaba sin proceso; pero nada podía domar la potente naturaleza de Jacob, quien se ahogaba cada vez más entre las gentes de la aldea: aquellos miserables que trabajaban como topos, mostrándose severos ante todas las inno-

(1) Mala cabeza, botarate.  
(2) Alcalde.

—¡Ah! ¡El diablillo! La semilla del forzado!... ¿No reventarás?...

Terencio, incapaz de dedicarse a ningún trabajo, vendía antes del incendio hilos, agujas y algodón. Pero el fuego, al destruir la mitad de la aldea, no había perdonado la casa de los Tuniéff y, por lo tanto, tampoco la mercancía de Terencio.

De suerte que, después del siniestro, no les quedaba a los Tuniéff, por toda fortuna, más que un caballo y cuarenta y tres rublos.

Terencio, comprendiendo que la vida en la aldea le sería imposible, confió a una pobre mujer la loza de Jacob, por un *polinnik* (medio rublo) al mes. Compró una carreta vieja, y cogiendo a su sobrino se dirigió hacia la capital del departamento, donde esperaba encontrar apoyo en un pariente lejano, Pietrukka Philimonoff, mozo de cocina en un restaurant.

Terencio abandonó la casa, convertida en cenizas, de noche, sin ruido, como un ladrón.

Silencioso guiaba el caballo, y, de cuando en cuando, inspeccionaba el camino con sus grandes ojos negros. El caballo iba al paso, el carruaje traqueteaba.

Ha, hundido en el heno, se durmió con el profundo sueño de la infancia...

Le despertaron de noche agudos gritos que le recordaron el aullido de los lobos.

La noche era clara; la carretera estaba detenida a la linde de un bosque; el caballo daba vueltas alrededor de ella, y comía arrancando la hierba cubierta de rocío.

**M. GORKI**

**LOS TRES**

TRADUCCIÓN DE JUAN BARCO

CARTAGENA

TIPOGRAFIA DE GERMINAL  
Plaza de Riusueño, núm. 13

"GERMINAL"

Diario republicano de la mañana
Se reciben esquelas mortuorias hasta la una y media de la madrugada.
Redacción y Administración: San Diego, 50.

PEDID EN TODAS PARTES LA HARINA LACTEADA NESTLÉ

NICOLÁS MARIN Especialista en las enfermedades de la matriz.
Procedente de los Hospitales de Madrid y París
Plaza de los Caballos, 10 2.º dcha. CARTAGENA HORAS DE CONSULTA: DE 11 A 2.

LA ANDALUZA PRODUCCIÓN DIARIA 3.500 Kilos
Fábrica mecánica de Panificación. Plaza del Parque, 3, Cartagena.
Correspondiendo gustoso al creciente favor que el público ha depositado en nosotros, no escatimaremos gasto ni sacrificio alguno si éste ha de resultar en beneficio del pueblo cartagenero que tanto nos honra.

Calce de San Miguel, 1, CARTAGENA AMARÉ Fotógrafo

LA ADUANETA
La Aduaneta-Cornet
Dentro del pasaje de D. Pedro Concha. Puerta de Murcia.
Grandes almacenes de telos.—Vendidos ganados de temporada, aprovechados el mundo a vestirse en un día.
Corte puntado, lino, algodón, a 1.20. Corto largo id. id. id. 2.80
Corte largo lana, moderna superior, a 3.75. Corto largo lana, moderna superior, a 3.75. Corto largo lana, moderna superior, a 3.75.

CERVEZA MAIER LA MEJOR DE ESPAÑA
Graduación alcohólica 2 por 100
20 000 litros al que prueba lo contrario
SOLO SE VENDE: Express B., Me. r. a. s. 4: Alhambra, Bar, Mayor, 10.—Todos los bock llevan marcado «Maier» en el borde a evitar falsificaciones.

AMARÉ fotógrafo Cartagena
DINERO
Se facilita por letras con dos firmas a módico interés.
Razón: Duque 12, bajo.
SELLOS de goma y metal, José Madrid, Perdiz, 9, La Unión.

Camilo Pérez Lurbe. MATERIAL PARA MINAS Y OBRAS PÚBLICAS
— 12, CASTELLÓN, 12 —

J. MARTINEZ HIJO Cirujano-dentista
Especialidad en dentaduras modernas a precios económicos.
Operaciones dentales sin dolor.
Medieras, 7
HABITACIONES Con asistencia ó sin ella. Darán razón: Calle Nueva, 2, pral.
Esquelas funeral clase superior, A MITAD DE PRECIO

INDUSTRIA lúcrativa. Por imposibilidad material de poderla atender su dueño, se venden en buenas condiciones, todos los artefactos, maquinaria y materiales.
Razón: Subida San Diego, 50, pral. Cartagena
SASTELERÍA. La mejor en su género, Hermanos Pérez. Plaza de la Carnicería, Murcia.
Sombbreroería —LAS R. B. B.— Última novedad en sombreros de paja y fieltro. Mayor, 121, La Unión

Antonio Heredia —Calle Mayor, 91.—LA UNIÓN
Material para instalaciones de luz eléctrica. Timbres, pararrayos, ventiladores.
Se hacen toda clase de instalaciones

Gabinete operatorio Dental de J. de...
CIRUJANO-DENTISTA
Plaza del Sevillano núms. 2 y 3.—Cartagena

Imprenta de «Germinal» SERVICIO PERMANENTE

Probad los POLVOS DE ARROZ, y jabones de tocador de la fábrica a moler de perfumería, Paey y Compañía, y quedaréis satisfechos de sus resultados. De venta en todos los establecimientos del ramo.

TRANVÍA A VAPOR DE Cartagena a La Unión y a Los Blancos
CARTAGENA.—Salidas: A las 5:40, 8:10, 10:50 de la mañana y a las 1:20, 3:50 y 6:20 de la tarde.
LA UNIÓN.—Descargador.— Salida a las 6:23, 8:55, y 11:35 de la mañana, y a las 2:03, 4:34 y 7:05 tarde.
LA UNIÓN.—Mercado.—Salida: a las 6:17, 8:49 y 11:29 mañana y 1:57, 4:28 y 6:59 de la tarde.
LOS BLANCOS.—Salidas: 6:48 mañana y 2:28, y 7:30 tarde.
E-TRECHO. Salidas: a las 6:33, mañana y 2:13 y 7:15 tarde.

FERROCARRILES DE M. Z. A. Salidas.—Correo—Express de Madrid, a las tres y cuarenta y cinco de la tarde. Mixto de Madrid, a las ocho de la noche. Mixto de Andalucía, a las ocho y cinco de la mañana. Mercancías con viajeros, a las seis y diez de la mañana. Llegadas.—Correo Express a las doce de la mañana. Mixto de Madrid, a las nueve y veinticinco de la mañana. Mixto de Andalucía, a las seis y treinta y cinco de la tarde. Mercancías con viajeros, a las nueve cincuenta y cinco de la noche. NOTA. Los correos que salen de Madrid los lunes y jueves, y de Cartagena los martes y viernes, llevan coches camas directos.

Consultorio Médico-Quirúrgico de D. JOSÉ PASCUAL FERRER
Consilia de 2 a 4.—Gratis a los pobres. Calle de Milán del Bsch
Junto a la farmacia de don Manuel Rodríguez.
Garbanzal.—La Unión
Disponible

IMPRENTA DE "GERMINAL"
En este nuevo establecimiento tipográfico, dotado de un abundante y excelente material y maquinaria de lo más moderno, se harán desde hoy toda clase de trabajos que se nos confíen.
Prontitud
Esmero y Economía
Especialidad en facturas, cartas, membretes, circulares, esquelas mortuorias, etc., etc.
Tarjetas al minuto
Se reciben esquelas mortuorias a todas las horas de la noche.

LOS TRES
—No os inquietéis por eso, mamá. El papá intercederá por mí cerca del buen Dios.—respondía Jacob.
El primer año de su matrimonio, Jacob vivió apaciblemente; hasta se puso a trabajar. Pero un día volvió de nuevo a las francachelas.
Con frecuencia, ahora, desaparecía de casa meses enteros, y volvía golpeado, andrajoso, hambriento...
Su madre murió...
En sus funerales, Jacob hirió al staroste, su antiguo enemigo, y se le incorporó a la compañía de disciplinados. Cuando cumplió su pena, volvió al país con la cabeza rapada, taciturno, y enfermo.
El odio de las gentes aumentó contra él, y él se vengaba en Terencio, el jorobado inofensivo, quien desde su infancia era la burla de muchachos y muchachas.
Llamaban a Jacob el «presidiario» y el «bandido», y a Terencio «monstruo» y «brujo». Terencio soportaba las injurias; pero Jacob se complacía en amenazar a todos:
—¡Está bien!... Esperad... Hablaremos...
Tenía cuarenta años cuando estalló un incendio en la aldea. Se le acusó de ser el autor, fue juzgado y relegado a Siberia.
Terencio recogió a la mujer de Jacob, que se volvió loca durante el incendio, y a su hijo Iliá, un muchacho de diez años, con ojos negros, robusto y más serio de lo que era propio a su edad.
Cuando este aparecía en la calle, le perseguían los chicos tirándole piedras; y las personas mayores decían: